

おゝさと  
大里支部総会報告  
埼玉県退職校長会大里支部会報 第59号  
(題字は支部長) 令和7年8月1日 発行者 神谷為義

支部長 神谷為義 埼玉県退職校長会  
昭和四十年三月、二百四十余名で、埼玉県退職校長会は結成され、同四十三年四月に支部規約を制定して現在のようないが確立しました。結成から数えると今年はちょうど六十年目で年度末には六十一年目、つまり還暦を迎えることになります。

六十年前の昭和四十年は、基礎学力の充実や科学技術教育の向上を目指した小学校学習指導要領が結成され、同四十三年四月に支部規約を制定して現在のようないが確立しました。結成から数えると今年はちょうど六十年目で年度末には六十一年目、つまり還暦を迎えることになります。

六十年前の昭和四十年は、基礎学力の充実や科学技術教育の向上を目指した小学校学習指導要領が実施されて四年たつたころです。その後さらに教育内容の増加で詰め込み教育が批判されると、昭和五十五年ころからゆとり教育へと変わり、後に完全週五日制が実施されると、またそれが批判されるという具合で、平成二十三年ころから脱ゆとり教育となり今に至つ

方おられるのでしようか。



大里支部  
昭和四十年  
三月、二百四十余名で、埼玉県退職校長会は結成され、同四十三年四月に支部規約を制定して現在のようないが確立しました。結成から数えると今年はちょうど六十年目で年度末には六十一年目、つまり還暦を迎えることになります。

主に教育内容を中心に振り返ってみましたが、課題はそれだけではありません。労働者の働き方が見直されるなかで教員のそれも改革が叫ばれています。過剰労働は若い人に敬遠され、教職希望者が減少しているといいます。国は教職調整額を段階的に10%に引き上げると決めましたが、それがまた超過勤務の固定化にならないかと心配されてもいます。

このような現状をみると、教育現場が荒波に揉まれてしまい、教師と子どもとの豊かな関わり合いが疎かになってしまいます。教師の見つめるものは子どもではなくパソコン画面という話も聞きます。先生の中にはそんなふうに見える方もおられるのでしょうか。

## 大里支部総会 報告

五月十日（土）午前十時より小

雨の中「深谷市中央公民館」にて、

ご来賓と会員五十一名の参加で開催された。

開会式では、植竹豊支部長より

挨拶があり、ご来賓として、深谷

市教育委員会教育長片桐雅之様、

北部教育事務所長齋藤直美様、埼

玉県退職校長会副会長内田真弘様

から祝辞をいたいた。

続いて、昨年度高齢者叙勲を迎

えられた二名の会員に記念品が送

られた。また、新会員八名も紹介

された。

挨拶では植竹支部長から、コロ

ナ禍からの再出発として、大里地



太田市「尾島ねぶたまつり」（組写真）  
深谷北 増田 隆

「良く来たね」とふ父の声の耳にあり  
過ぎて幾年たちたる今も

昭和百年の年となりたり  
物のなき戦後をあれこれやりくりし  
子ら育てる母若かりき



## 昭和百年

寄居 木島 千惠

「王ヶ頭へ（美ヶ原高原）」

「村社のさくら」

## 絵画

熊谷南 原口 一明

## 挿入画について

絵画同好会の福島智先生（熊谷東）に提供していただきました。「おゝさと」第五十九号を発行することができました。一つ一つの言葉や一筆一筆に込められた思い、また、躍動感溢れる貴重な作品をお寄せいただき、皆様には感謝申しあげます。

今号から新たな広報部員になりました。印刷業者も博文社さんが廃業したため東洋印刷さんに変わりました。今後とも執筆や作品提供のご協力をお願い致します。

会員皆様のご協力の下、ここに「おゝさと」第五十九号を発行することができました。一つ一つの言葉や一筆一筆に込められた思い、また、躍動感溢れる貴重な作品をお寄せいただき、皆様には感謝申しあげます。

今号から新たな広報部員になりました。印刷業者も博文社さんが廃業したため東洋印刷さんに変わりました。今後とも執筆や作品提供のご協力をお願い致します。

埼玉県退職校長会大里支部会報	
（第五十九号）	
発行	令和7年8月1日
発行者	支部長 神谷為義
印刷所	東洋印刷 株式会社
	深谷市深谷町一一一三五〇四八（五七一）〇五六七

令和7年度 広報部員	
寺沢剛	（深谷中）
秋元敏行	（熊谷東）
飯野幸和	（熊谷中央）
戸坂和明	（熊谷西）
福井好伸	（熊谷南）
関根達郎	（熊谷北）
笠原直史	（深谷中）
黒澤正之	（居保）
保澤清	（深谷中）

やや落ちついてきて、旅行社の主催するツアーも再開されるようになつたので、再度参加しようと考えた。そこで昨年、三泊四日のミステリーツアーに申し込んだ。ところが思わぬ事態が発生して、参加を見送ることになつてしまつた理由は、私の老化により体の健康状態が悪くなつたことである。

ひとつには、脊柱管狭窄症のため腰痛が起り、歩くのが困難になつたことである。杖をついて歩

何回も山中湖に通つてゐる。太陽がキラツと光りながら富士山頂に重なる瞬間、ダイヤモンドのように輝き湖に反射する感動・絶景の瞬間を撮るために、いざ、ダイヤモンド富士撮影に。この日のスポットは、四時半頃にダイヤモンドが出現する長池湖畔にお昼近くに着いたが三脚がずらりと並び、場所取り合戦の始まり、待つ間、周りの人と写真を見せ合つたり、撮影場所を聞いたり、

一 異の類を以て

魚鱉傳



ダイヤモンド富士

「ラウンドシステム」を導入した  
小学校外国語授業の実践

旅行不出来  
雜感

熊谷西  
來間

「いや世界中を見ておこう」と殊勝な慰めを言って始めた旅行であつたが、海外旅行は、八十四歳までに六十七回ほど実施したところでやめた。高齢化に伴い、長距離の飛行機旅が辛くなつたからである。そして以後は国内旅行に専念することにしたが、これもコロナ禍のため中止せざるを得なくなり、国

きないと思うと溜息が出る。今は旅行社から送られてくるパンフレットを眺めて、空想の旅を楽しむだけになつてしまつて情けない。しかしこれが古いゆく者の人生というものであろう。唯々静かに余生を送つていこうと思う。

第 59 号

二年程のこと、樂器店に並ぶ  
様々な樂器を眺めていた。「あ、  
これ、やつてみたい。」演奏した  
いとは一度も思つたことがない樂  
器に引き寄せられた。それはエレ  
キギター。手に取ると中高生のよ  
うな気持ちが蘇り胸が高鳴つた。  
しかし、かつこよい演奏への道  
は遠い。ギターメーカーのフエン  
ダー社の調査によると、ギターの  
一年以内の挫折率は約九十%だそ  
うだ。その意味が理解できる。困  
難が次々に押し寄せ、諦めかけた  
こともあるが、何とか曲らしきも  
のが弾けるようになつてきた。

昨年、一年経つたので、音楽教  
室の発表会に参加した。ライブハ  
ウスのステージに立ち、推しの  
ロックバンドの曲を演奏した。失

弾くことを目標に練習している。

また、歌を思い切りやつてみたくなり、二年前合唱団に入加入した昨秋の公演で、フォーレ作曲「レクイエム」をオーケストラの演奏で歌つた。荘厳な響きの中に自分がいるということに感謝し、音楽の素晴らしさを噛みしめた。公演後、合唱団は解散したので、この春から新たに、ア・カペラの合唱団に入り、無伴奏合唱の魅力に取り憑かれている。

教職にあつた時は、教える立場で、自分がプレイヤーであることは殆どなかつた。音楽指導はとても好きだが、プレイヤーも良い。音楽の世界は喜びに満ちている。プレイヤーを存分に楽しみたい。

## 隨想

卷之三

埼玉県退職校長会内田副会長は新井会長の言葉として、支部の事業が会員に見える、そして魅力あるものを進めてほしいと話された

協議は植竹会長の進行のもと進められ、提案されたすべての議事が滞りなく承認された。

去茲夜



藝荷

「明ちゃん、一緒に吹き矢やらな  
い」——平成三十年の初秋、Yさ  
んの来訪からすべてが始まった。  
聞けば、四月から週一回、近くの  
自治会館で練習しているという。  
そこで、近所のO君、ゴルフの師  
匠U君を巻き込んで見学会に参加  
した。三人とも見事な「お・も・  
て・な・し」に魅了され、その口  
のうちに入会決定。振り返つてみ  
ると、ガキの頃から何かとめんどく  
さうを見てもらっているYさんが詰  
ねて来た時点で、すでに入会は決  
まっていたのかも……。



我が家の薔薇Ⅱ

道具を揃え、基本動作を覚えた  
連の動作をスムーズに行うことが  
なかなか身に付かなくて……一苦  
労。

習活動を通して、何度も出会わせ、「聞く、話す、読む、書く」ことができること、ラウンドⅢでは、自分のことを英語でやり取りができます。児童が自信をもつて自分の思いを自己表現できる授業実践を目指し、児童の視点に立つて現実社会に存在する、本物の実践に可能な限り近づけたオーセンティックな学びができるように授業改善に努めています。

年間三回実施している外国語アンケートでは、「外国語への興味・関心度」と「外国語が好きですか」という二つの項目で児童の実態と変容を把握できるようにしています。また、「児童による授業評価」を学期ごとに実施し、教材の工夫、理解度に合わせた授業、話し合・意見発表の機会等、七項目の授業評価を集計・分析し、授業改善に生かしています。アンケートの数値目標や分析結果は、自己評価シートの目標や方策、達成状況申告に生かしています。熊谷教育の充実・発展に貢献できるよう日々授業実践に努めています。



我が家の薔薇III

## M物産の同窓会

深谷中 菊池 正彦

「M物産の皆様こんばんは。茨城のFです。同窓会まであと一ヶ月ほどになってきました。参加の確認です。」というメールが届いた。M物産とは、文部省主催の教員海

の声に励まされる。さらには、多くの人の支援をいただき隔月程度でイベントを開催出来ている。次から次へと人と人が結ばれ繋がっていく。自宅でゆつくり時間過ごすだけでは得られない。好きな旅をするもよし。ゴルフをするもよし。そして、人と笑顔で語り合うのはさらによし。これからも、本と焼きいものコラボで多くの人が触れ合える場所になると嬉しい。皆様のご来店をお待ちしています。  
（ひ・う・そ・う・か・ない、BU・ぶ・た・ない、HI・ひ・と・を・大・切・に・す・る）

万謝

合っている。  
私の行つた文部省教員海外派遣は、平成十一年十一月十一日から二十六日までの十六日間。プロック第五五二団マレーシアでの研修で、関東と新潟の各地から十八名が参加した。薄れた記憶の中から当時の出来事が思い出されてくる。成田空港での前泊のホテルに、早朝妻から電話がかかってきた。母が急病になり行くことをやめることはできないか。帰つてきてくれと。すぐM団長に相談すると帰ることは難しい。勤務先の校長に確認してみてくれと指示された。そこで機内電話でO校長に連絡をした。すると文部省が主催の海外派遣は、帰国手続きが簡単ではないこと、電話でのO校長に連絡をした。その後まで研修を全うすることとアドバイスされた。その他に励ましの言葉をいただいた。私の気持ちを汲んでくれた内容だった。これが母への応援であると気持ちを切り替えることができた。また、盜難にあつた団員の一人にお金を出し合い助け合つたことも思い出します。

M物産の同窓会は、コロナ禍の

## アサギマダラの飛来を願つて

寄居 関口 葉子



別府沼公園

秩父蝶を呼ぶ花の会の方々から、アサギマダラという蝶を飛来させるため、フジバカマの苗木を植栽しました。アサギマダラは、渡り蝶と呼ばれ、移動最長距離が二千キロを超えると言われています。講話後、アサギマダラが好むといわれているフジバカマを、子供たち

が分担をして植えました。フジバカマは、古今和歌集や源氏物語もその名が登場します。アサギマダラが秋にかけて飛来することを願つて、世話をしました。九月になると、淡いピンク色の小さなつぼみをつけ始め、十月には、いよいよ咲き始めました。そして、とうとうアサギマダラが学校に飛来しました。十センチ位の大きさで、淡い水色に透き通る部分が、黒と栗色で縁取られ、まだら模様になつていました。その美しい姿と優雅な飛び方に魅了されました。その後、天気の良い日には、見かけるようになり、子供たちは喜んだり、追いかけたりして、飛来を楽しんでいました。

その後、役目を終えたフジバカマを使つたボブリ作りを、秩父蝶を呼ぶ花の会の方々と全校児童が行いました。陰干しをして、お茶茎等を入れて完成させました。ハーブの中に入れて細かくした花殻や葉、茎等を込んで完成させました。

今年度も、アサギマダラの飛来を楽しみに、心待ちにしています。

## 教え子に贈る筑波山物語

深谷北 島崎 祐子

幡羅中学校の皆さん二学期もよく頑張りましたね。今日の終業式では「筑波山」のお話をします。

晴れて風が強い日は利根川に架かる橋や土手から東にらくだのコブの様な筑波山が見えます。私は進みました。その四年間ずっと見ていましたのが筑波山です。だから大学でも軟庭がやりたくて筑波大に進みました。その四年間ずっとやる気が出ない日でも筑波山を見るとびりっとします。大学時代は関東大学リーグ一色で私達は五部（二十五位）という弱小チームでした。

ある日硬式の先輩がやつてきて「軟式は監督もない。コートもない。真剣にやるなら硬式だよ」と言うのです。同期女子はすぐに転向。私は何日も悩み「私は軟式をやる。二部まで上がる」と決めました。それは誰も成し遂げていない夢のような事です。部員は全く國経験者は二人、あとは初心者ばかりです。すぐ一年が経ち、二年がまたたな。あの先生に育ててもらつたな。當時を思い出し自分が誇りに思ってます。大学時代は「やればできる」を学び、今もそれを誇りに思い仲間に感謝できるよう三年間を送つて欲しいと筑波山の話をしました。私は大学で前を通る度にあの頃は頑張ったな、支えあつたな、あの先生に育ててもらつたな。当時を思い出し自分が誇りに思つてます。皆さんには自分や仲間を誇りに思い、深谷で生まれた。幡羅中で学んだことも誇りに思い、新たな令和を、たくましく生き抜いて欲しいと願つています。

## 本が読める（う・ぶ・ひ）焼かいも屋UBUHー

深谷中 清水 隆

では経験者も入り歯車が合い始め、私が主将の時には女子部員も三十名を超えて、次第に強くなりました。そして四年の秋三部優勝。二部との入替え戦は千葉相コート。

私は三番手で勝利し、仲間と抱き合つてコートに倒れこんだ光景は夢のようで今なお誇らしい。思い出だけで元気や勇気がれる宝物の四年間でした。だから筑波山を見るとびりつとします。皆さんにとつてこの幡羅中もそうなつて欲しい。卒業して幡羅中を見る度、前を通る度にあの頃は頑張ったな、支えあつたな、あの先生に育ててもらつたな。当時を思い出し自分が誇りに思つてます。皆さんには自分や仲間を誇りに思い、深谷で生まれた。幡羅中で学んだことも誇りに思い、新たな令和を、たくましく生き抜いて欲しいと願つっています。

それから、今まで知らなかつたことを調べ、セミナーや講習会に参加し、焼かいもを求めて長瀬・熊谷・茨城・銀座・川越・三芳町のいも街道・金沢など訪ね歩いた。さつまいも農家さんに相談にも行つた。自宅物置を店舗に改装し、焼かいも屋UBUHーを開きました。

大學で出会つた二人が退職を迎えるのか」考えた。受け継いだ土地や畠、これまでに読み始めた本を活かせないか。現役の時は、働いていた。何かお返しが出来たらいいな。考えた末、子供も大人もお年寄りも立ち寄れる地域の居場所をつくるうと、二人の思いがまとまりました。

それから、今まで知らなかつたことを調べ、セミナーや講習会に参加し、焼かいもを求めて長瀬・熊谷・茨城・銀座・川越・三芳町のいも街道・金沢など訪ね歩いた。さつまいも農家さんに相談にも行つた。自宅物置を店舗に改装し、焼かいも屋UBUHーを開きました。

大学で出会つた二人が退職を迎えるのか」考えた。受け継いだ土地や畠、これまでに読み始めた本を活かせないか。現役の時は、働いていた。何かお返しが出来たらいいな。考えた末、子供も大人もお年寄りも立ち寄れる地域の居場所をつくるうと、二人の思いがまとまりました。

## 新入会員の声

よろしくお願ひいたします

熊谷西 渋谷 昌美

この三月で三十八年間の教員生活を終えました。今はこれまでに出会った子どもたちや先生方に、ホッとする間もなく新しい立場での仕事が始まっています。

「我以外皆我師也」改めて、多くのことを勉強する日々です。熊谷の子どもたちのために、全力で頑張ってまいります。引き続き、ご指導よろしくお願ひいたします。

よろしくお願ひいたします

熊谷東 木村 浩

三月に熊谷市立佐谷田小学校を役職定年となり、退職校長会に入会させていただきました。三十八年間の在職中は、多くの皆様に支えられ、ご指導いただき、感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうございました。

よろしくお願ひいたします

深谷中 鳥羽 正人

三月末日をもちまして深谷市立大寄小学校で役職定年を迎え、この度大里退職校長会に入会させていただきました。

よろしくお願ひいたします

熊谷東 木村 浩

三月に熊谷市立佐谷田小学校を役職定年となり、退職校長会に入会させていただきました。三十八年間の在職中は、多く

のことを勉強する日々です。熊谷の子どもたちのために、全力で頑張ってまいります。引き続き、ご指導よろしくお願ひいたし

ます。

よろしくお願ひいたします

寄居 野口 泰明

令和六年度末、寄居町立折原小学校を役職定年となりました。

校長として在職中には、先輩の校長先生方からアドバイスをいたしたり、温かい励ましの言葉をかけていただいたりしました。そ

の陰をもちまして、無事に校長職を務めることができました。誠にありがとうございます。

今年度から、新入会員としてお世話になりますが、在職中と同様に、今後ともどうぞよろしくお願いいたします。



## 叙勲者

高齢者叙勲（班別順）  
熊谷班 野 口 静 男 様  
深谷班 金 井 賢 治 様



軽井沢散歩

おとと

四月より熊谷市立富士見中学校と三尻中学校で美術教師として勤務しています。初任者以来の中学校勤務ですので、日々教材研究に取り組んでいます。今後もご指導のほどよろしくお願ひいたします。

今後ともご指導よろしくお願ひいたします。この度大里退職校長会に入会させていただきました。

役職定年を迎える

深谷中 鳥羽 正人

三月に役職定年を迎え、引き続

いたいと思います。

心より感謝

深谷中 小林 義治

三十八年の教員生活のラストス

校長在職中に引き続き、お世話

になります。

この四月からは、深谷市内の五

つの小学校において、六人の初任

者を担当する初任者指導教員とし

て勤務しております。

これまでの教職経験を生かし、

子供たちの明るい未来のために頑

張りたいと思います。

三月に役職定年を迎え、引き続

いたいと思います。

同じ学校、同じ役職での勤務で

よろしくお願ひいたします

深谷北 森田 豊

三月に役職定年を迎え、引き続

いたいと思います。

同じ学校、同じ役職での勤務で

よろしくお願ひいたします

深谷南 笠原 康男

三月に寄居町立男衾小学校を退

き特例再任用校長として深谷市立

上柴中学校に勤務しています。

よろしくお願ひいたします

深谷北 栗原 孝子

三月から、母校で教職を目指

す学生の指導や支援をしていま

す。お陰様で、三十八年間の教職生

活を終えることができました。多

くの方にご指導・ご鞭撻をいただ

き、いろいろなことを経験させて

いたいたいて、充実した教職人生で

あつたと改めて感じています。本

当にありがとうございます。

四月からは、母校で教職を目指

す学生の指導や支援をしていま

す。お陰様で、三十八年間の教職生

活を終えることができました。多

くの方にご指導・ご鞭撻をいただ

き、いろいろなことを経験させて

いたいたいて、充実した教職人生で

あつたと改めて感じています。本

当にありがとうございます。

四月からは、母校で教職を目指

す学生の指導や支援をしていま

す。お陰様で、三十八年間の教職生

活を終えることができました。多

くの方にご指導・ご鞭撻をいただ

き、いろいろなことを経験させて

いたいたいて、充実した教職人生で

あつたと改めて感じています。本

当にありがとうございます。

四月からは、母校で教職を目指

す学生の指導や支援をしていま

す。お陰様で、三十八年間の教職生

活を終えることができました。多

くの方にご指導・ご鞭撻をいただ

き、いろいろなことを経験させて

いたいたいて、充実した教職人生で

あつたと改めて感じています。本